

## EL PERSONAJE

## Morales inicia el cambio político

Evo Morales sigue la senda de su homólogo venezolano, Hugo Chávez. Ayer, y con la ausencia de la oposición, fue aprobado el proyecto para una nueva Constitución que pretende «refundar» el país. La iniciativa, que permitiría al líder gobernar hasta 2018, ha pasado el primer trámite. Ahora tendrá que ser sometida a referéndum.



## OPINIÓN | LORENZO BERNALDO DE QUIRÓS

## Previsiones a la baja

FIRMA INVITADA

Y después de la inflación vino el paro y, antes, las ventas de automóviles cayeron por tercer mes consecutivo. Este segundo dato es importante técnicamente porque se considera un indicador adelantado del consumo privado. Para decirlo de manera clara, el descenso de las compras de coches refleja que los hogares han comenzado a reducir su gasto. Esta misma tendencia se observa en otras variables como la de ventas al por menor, la de ventas declaradas de bienes y servicios de consumo, o en la de disponibilidades de bienes de consumo. En otras palabras, el componente más pesado de la demanda interna prosigue una trayectoria a la baja que continuará en los próximos meses. Ya verán como estas Navidades son menos alegres en términos de gasto de las familias.

¿Qué pasa con la inversión? Todos los datos cualitativos y cuantitativos muestran que va para abajo. Con los tipos de interés hacia arriba, una restricción crediticia en pleno funcionamiento, los beneficios en trayectoria descendente y las perspectivas económicas no demasiado optimistas es inevitable que los inversores se enfrién. Si, como suele suceder, la inversión se ajusta con más rapidez e intensidad que el consumo a los cambios esperados de la economía, lo más probable es que se produzca un descenso acusado de la misma a lo largo de los próximos meses. En teoría y, si el INE no lo impide, esa situación debería empezar a visualizarse en el último trimestre del año.

En estos momentos, las previsiones de Funcas, que representa a los servicios de estudios económicos más importantes del país, arroja una previsión de crecimiento en 2008 del 2,8 por 100, medio punto menos de la proyectada por el Gobierno. Si se tiene en cuenta, la velocidad y rapidez con la que el consenso de los expertos de Funcas se está moviendo por la pendiente bajista, no sería nada extraño que en los próximos meses redujesen aun más sus previsiones para el año 2008. En mi modesta opinión, el PIB crecerá el ejercicio próximo por debajo del 2,5%.

## CRÓNICA POLÍTICA | JOSÉ CAVERO

## El apoyo sin fisuras de Sarkozy

Las relaciones de España y Francia en materia antiterrorista han sido sumamente variables en las últimas décadas. Durante mucho tiempo, España se lamentó amargamente de que los etarras tuvieran su refugio en Francia y anduvieran por el país galo sin mayores problemas. La relación de colaboración podía variar y llegaba a mejorar en función de quién fuera el titular del Interior francés, o el primer ministro. Tiempos hubo en

«Tiempos hubo en los que el encargado galo de perseguir a los delincuentes era abogado de etarras, sin ir más lejos. Era muy difícil imaginar que pusiera entusiasmo en encarcelar a quienes defendía ante los jueces. Luego, las derivaciones del estrechamiento de relaciones entre los miembros de la UE, y los acuerdos comunitarios para perseguir a delincuentes empezó a cambiar las cosas.



los que ese ministro encargado de perseguir a los delincuentes era abogado de etarras, sin ir más lejos. Era muy difícil imaginar que pusiera entusiasmo en encarcelar a quienes defendía ante los jueces. Luego, las derivaciones del estrechamiento de relaciones entre los miembros de la UE, y los acuerdos comunitarios para perseguir a delincuentes empezó a cambiar las cosas.

Pero todavía dependía mucho del ministro del Interior de turno, y de que se llevara bien con su colega español. José Luis Corcuera relata la excelente relación que le correspondía mantener con su colega de aquellos tiempos, a quien hacía objeto frecuente de sus invi-

taciones. Más recientemente, el todavía ministro Nicolas Sarkozy empezó a rectificar algunas actitudes escasamente colaboradoras de Giscard y de Chirac.

Y ahora, en nuestros días, cuando Sarkozy ejerce con brillantez y en todos los terrenos la Presidencia de la República francesa, parece que hemos llegado al punto de una deseable máxima colaboración. El asesinato de los dos guardias civiles por etarras en Capbreton ha sido ocasión para que las autoridades galas expresaran su apoyo y colaboración, con frases extraordinariamente elocuentes: «Los enemigos de la democracia española son también enemigos de Francia. Perseguiremos a los etarras como si las víctimas fueran galas».

Y como efecto directo de esa colaboración creciente, los equipos policiales conjuntos, que ya en los últimos tiempos se apuntaron muy relevantes éxitos en la lucha anti ETA, van a tener carácter permanente y serán reforzados. Posiblemente de ese modo, la banda terminará por verse acosada en Francia y deberá buscar otro país, algo que ya se había obligado a considerar en cada ocasión en que un ministro galo del Interior aplicaba las normas de colaboración con el vecino del sur.

Una de las primeras aplicaciones prácticas de la nueva y renovada cooperación fue la detención de dos etarras asesinos de Capbreton. La siguiente habrá de ser la entrega en bandeja del tercero, posiblemente el jefe militar de ETA. La sangre de Centeno y Trapero reclama esa mayor y más efectiva colaboración antiterrorista.

## CRÓNICA PERSONAL | PILAR CERNUDA

## Saludo protocolario

La ceremonia de toma de posesión de Cristina Fernández de Kirchner como nueva presidente de Argentina se ha convertido en todo un reto para el Príncipe Felipe.

El ministro Moratinos, en una conversación no suficientemente medida con el embajador de Venezuela en España, no solo le expresó la felicitación del Gobierno por la manera en que Chávez había aceptado el resultado del referéndum -faltaría más- sino que también le felicitó en nombre del Rey, lo que no estaba en su papel. Pero, además, no se sabe si porque lo había dicho Moratinos o porque así lo interpretó el embajador, Chávez anunció *urbi et orbe* que «recibiría» al Príncipe Felipe en Buenos Aires, que le entregaría un mensaje personal de Don Juan Carlos. Ante el desmentido de la Casa Real, la propia vicepresidenta Fernández de la Vega se vio obligada a explicar que entre el Príncipe y el mandatario se produciría todo lo más el habitual «saludo protocolario» propio de estas ceremonias, en las que Don Felipe preside desde hace más de 10 años las delegaciones españolas que acuden a las tomas de posesión de los distintos presidentes iberoamericanos.

No cabe duda de que Moratinos ha

«Moratinos ha envenenado el viaje del Príncipe Felipe a Buenos Aires»



envenenado en cierto sentido el viaje del Príncipe a Buenos Aires, ha colocado sobre él los focos, ha provocado que esa cita se desvirtúe al centrarla en la incógnita de cómo será el encuentro, si hay saludo o no, si sonríen o si se estrechan la mano fríamente. Lo que evidentemente será utilizado por Chávez en un sentido o en otro, en esa dinámica demencial en la que se ha metido, rabioso de que el Rey le pusiera en su sitio, rabioso de que la frase de Don Juan Carlos se haya convertido en un símbolo para el bloque opositor y más rabioso aún por haber perdido un referéndum que creía ganado.

Un inciso. Todavía hay quien pone en cuestión la reacción del Rey en la cumbre iberoamericana de Chile. ¿Se puede aceptar que Chávez empañe el nombre de España sin salir en defensa de los españoles? ¿Se puede permanecer callado cuando Chávez interrumpe sistemática-

mente a Zapatero, que no es capaz de seguir su discurso y que solo acierta a decir «un momentito» para intentar que el presidente venezolano le permita continuar con su disertación? El «por qué no te callas» fue sin duda abrupto, pero con el líder venezolano no valen medias tintas, ni cortesías. Y la cumbre no podía terminar con un Chávez crecido después de haber insultar a los españoles sin que nadie le pusiera en su sitio.

Todo eso, con seguridad, lo sabe perfectamente el Príncipe Felipe, que se ha visto en situaciones incómodas en más de una toma de posesión latinoamericana. En una ocasión, la jura incluso terminó a tiros, y los jefes de Estado invitados tuvieron que aguantar el tipo ante una *balasera* que podía haberles costado la vida. Por tanto, está preparado para reaccionar ante cualquier tipo de actitud, positiva o negativa, del peculiar presidente. El único problema es que, tras la conversación de Moratinos con el embajador, Chávez contaba con una nota de disculpas del Rey que evidentemente no va a recibir, porque no merece recibirla. Y la situación se puede volver aún más tensa de lo previsto, más incómoda. Una situación en la que Don Felipe tendrá que desenvolverse con eficacia.

## HUMOR | SIR CÁMARA

